



Communiqué de presse de la Fédération Française d'Addictologie

Paris, le 28 juin 2018

Les alcooliers dictent leur loi à la Santé

Depuis des mois, l'ensemble des acteurs de santé attendent la publication d'un plan gouvernemental qui est bloqué sur les **mesures de prévention du risque alcool**.

Hier, sans concertation, le lobby alcoolier publie son propre plan de prévention en santé sans craindre de conforter l'accusation de **conflit d'intérêts** démontré par Mediapart¹ sur la base des visites des représentants du lobby alcoolier à l'ancienne dirigeante du lobby viticole, Audrey Bourolleau, aujourd'hui conseillère agriculture du Président de la République.

Les alcooliers auraient pu se cantonner à leur domaine d'intervention, mais non. Alors que leur politique de promotion, de marketing, de publicité et d'affaiblissement progressif de la loi Evin se traduit par des **dommages sanitaires et sociaux** que nul ne peut nier, ils prétendent élaborer la politique de santé à la place des professionnels et des acteurs de l'addictologie.

Bien entendu, ils ne s'engagent sur rien sinon en quelque sorte à faire des efforts. Car derrière la présentation de leur plan de prévention en santé, il n'y a que des vœux pieux, mais surtout aucune des mesures dont l'efficacité est démontrée par l'ensemble de la littérature internationale : **politique des prix** pour freiner les consommations des jeunes, **encadrement de la publicité** dont nous voyons tous les jours la pression insupportable, information du consommateur, **restriction de l'offre**. On aurait par exemple apprécié qu'au lieu de donner des leçons sur la prévention aux acteurs sanitaires, ils s'engagent par exemple à respecter strictement l'interdiction du sponsoring des activités sportives, ou à faire figurer le nombre de calories sur chaque bouteille.

A l'inverse, ils s'engagent à s'autoréguler, alors que toutes les études démontrent sans ambiguïté que **l'autorégulation des professionnels est inefficace**, d'où l'intérêt pour le lobby de la défendre.

Jamais un lobby n'a prétendu dicter avec un tel cynisme sa loi aux professionnels de santé. Même le lobby du tabac, pourtant réputé pour son manque d'éthique, n'avait affiché un tel **mépris à l'égard des professionnels de santé**. On ne peut que faire le lien avec les révélations de Mediapart, qui expliquent cette précipitation et cette arrogance. Bien entendu, si on se plie à ses diktats, le lobby alcoolier veut bien contribuer à sa version ultra-soft de la prévention, à condition évidemment qu'il en garde le contrôle, sans ces gêneurs de la santé publique ou la **participation des citoyens**, dont un sondage récent de la Ligue contre le Cancer a montré le volontarisme.

La Fédération Française d'Addictologie (FFA) demande solennellement que la prétendue "contribution" du lobby alcoolier ne constitue pas la base du plan alcool. Cette contribution a été élaborée dans un contexte de conflit d'intérêts qui la disqualifie. La FFA demandera à ses membres de se prononcer sur l'utilité de la participation à la concertation du plan gouvernemental si aucune assurance n'est donnée qu'elle doit reprendre sur des bases éthiques.

Elle demande que le rapport des experts missionnés par Santé Publique France et l'Institut National du Cancer² serve de cadre à l'élaboration du plan alcool.

¹ https://www.mediapart.fr/journal/france/270618/l-elysee-une-conseillere-de-macron-defend-les-interets-du-lobby-qu-elle-dirige?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=Sharing&xtor=CS3-67

² <https://www.santepubliquefrance.fr/Actualites/Avis-d-experts-relatif-a-l-evolution-du-discours-public-en-matiere-de-consommation-d-alcool-en-France-organise-par-Sante-publique-France-et-l-Inca>

Contact Presse

Pr Amine BENYAMINA, Président de la FFA

ffa@larbredecomm.fr

La FFA réunit la plupart des associations professionnelles intervenant dans les champs des addictions

Addictolib - Alliance contre le Tabac - Alcool Assistance - Association Nationale de Prévention en Alcoologie et Addictologie - Association des Structures Publiques de Soins en Addictologie - Autosupport des Usagers de Drogues - Collège Professionnel des Acteurs de l'Addictologie Hospitalière - Collège Universitaire National des Enseignants d'Addictologie - Coordination Nationale des Réseaux de Microstructures - ELSA France - Fédération Nationale des Etablissements de Soins et d'Accompagnement en Addictologie - Institut de Recherche et d'Enseignement des Maladies Addictives - Réseau des Etablissements de Santé pour la Prévention des Addictions - SAFE - Société d'Addictologie Francophone - Société Française d'Alcoologie - Société Francophone de Tabacologie - SOS Addictions